

EL GUIRIGAY.

PERIODICO POLITICO POPULAR DEL MEDIO DIA.

Se suscribe en Madrid á 6 rs. por mes en las librerías de la viuda de Cruz frente á san Felipe; en la de Villareal, calle de Carretas; en la estamperia de Valle, en la de idem; en la de Minutria, calle de Toledo, y en la Redaccion, sita calle del Burro, núm. 5 cuarto principal.

Los anuncios de Madrid se insertarán á 8 maravedís por cada línea, y no escediendo de seis, *gratis* para los suscritores. Los comunicados se insertarán á precios convencionales.

En las provincias se admiten suscripciones en todas las administraciones de correos y principales librerías, y en las comisiones de la Agencia Literaria, á 8 reales franco de porte.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

FRANCIA.

París 10. Segun las cartas de Marans del 5 parece que los aldeanos amotinados se han dispersado al saber que habian llegado tropas. La vispera, en la travesía de la Rochela á Marans, la tropa descubrió unos 60 hombres armados de fusiles y bieldos con tambor y bandera desplegada. Corrieron los soldados tras ellos, y los cogieron y condujeron á Marans. El día 5 fueron desarmados los pueblos que habian tomado parte en el movimiento.

A consecuencia de la evacuacion de la Rumania publicó el cardenal secretario de estado una proclama, y se notó que no se hablaba en ella de los franceses, aunque se elogiaba la conducta de las tropas austriacas. Pero esto es mas espresivo: el *Diario de Roma*, al copiar el discurso del rey en la apertura de las cámaras, ha suprimido el párrafo relativo á la evacuacion de Ancona.

Una carta de Berlin del 3 de enero citada por el *Corresponsal de Nuremberg*, confiesa que se ha puesto en movimiento el 8.º cuerpo del ejército prusiano, probablemente (dice

aquel periódico) con objeto de concentrar un cuerpo de observacion; pero añade que no tanto se toman estas medidas por la cuestion belga, cuanto por los movimientos de numerosas tropas de Verdun y Chalons.

La princesa Maria apenas tenia 25 años. Desde el sobre parto se notaron los primeros sintomas de la enfermedad de que ha muerto.

El mariscal Maison llegó á Roma el 25 de diciembre.

Se dice que el señor ministro de Marina está gravemente indispuesto.

CRONICA NACIONAL.

Avila 16 de diciembre.—El espíritu del pais ha mejorado al observar que nuestro comandante general ha visitado los pueblos en donde los enemigos solian hallarse con mas frecuencia. Diganlo sino Mijares y Pedro Bernardo que con entusiasmo han abrazado la causa de la libertad en la esperanza comoes de suponer de que hayan de ser atendidos cuando lo exijan las circunstancias.

Mombeltran 8 de enero. Aqui se halla el comandante general de Avila, quien á pesar de

coger la pluma, cuando cata ¡oh lector! que en vez de estarse quieta, segun costumbre, con fuerza estraña y arrebatado ímpetu, se me escapa de entre las uñas, dá un salto y toma sagrado sobre mi sombrero que en la mesa tambien dormia. Pasmado me dejó el atrevimiento de la muchacha, porque siempre fue ella moderadita, obediente y juiciosa, como debe serlo toda pluma bien educada: irritome su osadía y habe sin duda de fruncir el entrecejo, porque con voz alterada, aunque sutil, fiándose sin duda de su ligereza me dijo la buena de la plumita las razones siguientes, á las que contesté yo y replicó ella como verá el curioso.

Mi pluma.—Aunque te enfades te digo que no quiero seguir sirviéndote; que hartó tengo sufrido ya por culpa tuya, y no es cosa de que mi reputacion ande de boca en boca hecha un valle de lágrimas.

Yo.—Pero muger, yo no me enfado: ya sabes mi oficio, que sin pluma no puede prosperar: no te cuides de palabras necias, baladronadas de tontos y sátiras de majaderos; déjalos que digan de ti, que de Cristo dijeron los judíos y los que no lo eran, y no solamente dijeron sino que le crucificaron.

Mi pluma.—Lo dicho, dicho, señor literato; yo no estudio para Cristo, ni deben ser hembras los redentores.

Yo.—Pero en suma, señora, ¿qué dicen de ti que tan ofendida te mantienes?

las cortas fuerzas de que dispone, persigue á la canalla sin dejarla respirar. Ya les ha cogido algunos caballos y yeguas y hecho varios muertos; pero no se cuida de dar partes pomposos al gobierno. Los pueblos se reaniman con su presencia, y es de creer que en adelante no se dejen dominar tan facilmente por la canalla.

Perdiz se asegura que se halla hácia Tietar con 40 ó 50 caballos y algunos infantes; se cree que el comandante general haga un esfuerzo para derrotarle antes de que reuna mas prosélitos.

Coruña 12 de enero. En un reconocimiento que hizo el día 8 el comandante del canton de Meira y Mariñas D. Genaro Fernandez Cid, en la parroquia de Cabruy, halló y dió muerte á Silvestre Gonzalez (alias el Retorcido), titulado capitán de caballería, y uno de los foragidos mas temibles en aquel distrito, al titulado teniente Gregorio Fernandez, hermano de aquel, y á su asistente Manuel Souto.

El comandante de Orense participa haber sido muerto por el comandante de la columna de Bande, despues de una activa persecucion de dos meses, el faccioso José Valencia de Meaur, muy conocido por sus crímenes; y que los nacionales de Cereijo, mandados por sus

Mi pluma.—Friolera es lo que dicen..... Unos me tachan de insolente y deslenguada; que no perdono clase, ni recato reputaciones, que de todos me burlo, y con todos me atrevo, sin pararme en barras, ni respetar veneras, como si todos los hombres fueran iguales, y no hubiese hombres de hombres, menos hombres, mas hombres, tan hombres y muy hombres. Otros me ponen el pero de rastrea y de democrática, y dicen que me gustan la chaqueta y el palo, y que soy un si es no es de aficionada al populacho. Allí murmuran de mis rasgos poetas de calabaza, entrantes y salientes del olimpo, que son como si dijéramos los mozos de mulas del Pindo; allí brincan con mis labores encoquetados personajes, figuras de cal y huebo, remedo de las de confitería, robadas á los tapices del Corpus-Cristi, y puestos siempre en perspectiva de linterna mágica. Acullá es una dama modesta, melindrosa y compungida la que me acusa de estemporánea, arbitraria é incongruente. Mas allá un metafísico germánico, discípulo de Kant, arrendajo de Leminir y sectario nebuloso de la escuela escocesa me lanza el anatema iracundo de su palabra incisiva, enmarañada, grandisonante y prepotente. Todos gritan contra mí, y se conmueven y me escuchan con amargo desden, y quisieran prenderme si fueran comisiones militares; y no pudiendo hacer otra cosa, cuando ta lees algun manuscrito en el Li-

FOLLETIN.

Diálogo entre mi pluma y yo.

Era de noche: yacia yo tendido á la larga en mi cama, sin poder, como el vulgo dice, pegar los ojos: vagaba mi pensamiento por las regiones fantásticas que sirven de límite á la vigilia y al sueño; y agolpábanse á la imaginacion medio dormida, estrañas ideas, figuras monstruosas, apariciones gigantes mezclas confundidas en incesante movimiento, como se mezclan y confunden en el ancho horizonte las olas del agitado mar.

De pronto una idea descolló entre todas, y produjo otra idea, y esta otras mil, con la rapidez del relámpago. En el espacio de un segundo recorrió el pensamiento una escala inmensa de imágenes eslabonadas entre sí, como los anillos de una gran cadena; llegó al fin, y en el fin estaba la luz: con la luz huyó el sueño: abrí los ojos; miré alrededor mio; comenzaba á amanecer; salté de la cama; me vestí y me senté á escribir lo que habia pensado.

Tranquila y sosegada descansaba á la sazón mi pluma sobre los ganchos de la escribania, gozando acaso del deleite de no hacer nada, deleite ignorado de los tontos, proscripto por los sabios y acreditado por los intrigantes. Llegué yo: con la mano izquierda tomé papel, y con la derecha iba á

gefe D. Manuel Ambrosio y D. Manuel Fernandez han conseguido capturar dos cabecillas facciosas y siete individuos mas de la gavilla que agaba por aquel territorio.

El capitán general, á consecuencia de una queja elevada por el comandante general de Lugo contra el comandante militar de la izquierda del Miño, por haber convocado á los curas párrocos y obligados á darle parte de los movimientos de la facción, ha dispuesto que queden relevados de semejante cargo los señores curas.

Teruel 9. Ayer á las siete de su mañana salió de esta el Excmo. señor general en jefe con dirección á Valencia. Hemos tenido el gusto de observar que el ejército se halla completamente equipado, y socorrido en sus haberes, si no con la abundancia que merece por su civismo, al menos con toda la posible que permiten las apuradas circunstancias en que nos hallamos. Nos prometemos que pronto se dará á Cabrera alguna terrible lección, no dejándole descansar en este invierno, para que á la primavera pueda ser aniquilado completamente: si esto se consigue, el general Van-Halen recibirá las bendiciones de estos pueblos desgraciados; al paso que maldecirán para siempre á los malvados que invocando la paz, el orden y la justicia los han conducido al extremo doloroso en que se encuentran.

Santander 13.—Segun noticias de alguna personas que vinieron ayer de Santoña se han reforzado las tropas que manda Castañeda, con 3,000 hombres que llegaron antes de ayer á aquellos cantones. Nada se sabe de esta notable circunstancia en la comandancia general de la provincia; pero es sin embargo indudable el hecho de haberse aumentado aquellas fuerzas. Hay motivos poderosos para creer que las del enemigo no se hallan en este caso, y que actualmente no existe un faccioso en el espacio desde nuestros cantones á Ramales. Dicese que han reforzado los rebeldes con dos batallones la guarnición de Balmaseda y que procuran ocultar este hecho, figurándole un simple relevo. Temen sin duda que el conde de Luchana quiera caer sobre aquel punto al

mismo tiempo ó después de tomar á Ramales y Carranza.

Hace tres dias ancló en este puerto el vapor Isabel II, á cuyo bordo viene el excelentísimo señor comandante general de las fuerzas nacionales: trajo sesenta y tantos heridos de la acción que tuvo lugar después de la toma del puente de Udalla. El otro vapor Mazzepe llegó antes de anoche también desde Santoña y ha salido esta mañana á aquel punto con raciones para las tropas. Es sobremanera interesante al servicio que estan prestando ambos vapores, y en extremo lamentable la situación que tocan sus dotaciones. Por justicia, por humanidad, por conveniencia pública, y hasta por pudor debe el gobierno dirigir una mirada de compasión siquiera á los virtuosos y sufridos marinos de esta costa.

Han llegado hoy de la Coruña dos lugres con prisioneros facciosos, y deben entrar en puerto esta tarde misma otros tres de la misma procedencia. Todos los prisioneros ascienden á 500 poco mas ó menos.

Logroño 14. Dicese que desde Haro está el conde de Luchana en expectativa de las operaciones de Castañeda y de las que pudieran emprender sobre el alto Aragón los facciosos de Navarra, porque se asegura con un caracter de certeza grande, que está proyectada una numerosa expedición para los mismos puntos que la verificada en el año de 1837. Con ella me parece que no irá don Carlos y si don Sebastian. En cuanto á que la expedición se ha de verificar esta primavera nadie lo duda, pero hay hasta quien cree que saldrá en el próximo mes de febrero. De todas maneras es menester que los encargados de oponerse á sus progresos estén preparados para realizarlo en el momento en que lo indiquen. El excelentísimo señor conde de Luchana puede disponer en poco tiempo de 400 infantes y 30 caballos sin tocar á ninguna de las guarniciones de los puntos fortificados, y aunque deje en esta línea 10 ó 120 hombres para sostener en las suyas á los facciosos que queden, podrá ir en seguimiento de la expedición una fuerza muy respetable. Balmaseda también tiene dispuestos

dos ó tres batallones para pasar regularmente á los Pirineos, y dice que solo está esperando el momento de realizarlo sin ser incomodado.

Plasencia 15. Ayer á medio dia, y poco mas de media legua de esta ciudad, han cojido los siete ladrones facciosos que recorren estas inmediaciones, al alcalde primero don Ventura Delgado, y pidieron por su rescate cien onzas de oro, las que llevó el eriado al punto, pero no encontrándolos tuvo que volverse sin que se sepa hasta ahora dónde han ido ni que será de él por mas diligencias que han practicado. Si no se les persigue con ahinco tanto por la tropa que hay aquí (como lo hace) cuánto por los pueblos de la comarca, no podremos pronto salir á un tiro de bala de las murallas: pero también hay muchos pueblos que no pueden perseguirlos en razón á no tener en todo él una mala escopeta por haberlas recogido; deseles armas y que cada uno recorra continuamente su término, y ellos caerán si no es una vez otra.

Valencia 15 de enero.—Capitanía general.—El general Chacon se encargó ayer tarde del mando de esta capitanía general por disposición del Excmo. señor general en jefe. S. E. llegó á Murviedro ayer á las cuatro de la tarde con las tropas de su inmediato mando.

Partes recibidos.

El gobernador de Segorbe dice en parte de ayer, que las facciones de Forcadell y Cabrera continúan en Onda, y Viscarró en Algimia.

La facción de Chelva al mando de Arévalo se hallaba el 10 en Miró, ignorándose la dirección que tomaria, segun participa el comandante militar de Requena.

Zaragoza 17 de enero.—El señor Rojas, intendente de esta provincia, es relevado de su cargo, viniendo en su lugar el señor Llamas que desempeña en Burgos igual destino.

IDEM. Nuevo refuerzo al ejército del Centro.—Sabemos que el 15 salió la división Parra compuesta de tres batallones, de Calahorra para Calatayud, y en el mismo punto se esperaba de un momento á otro tres escuadrones de la guardia real, destinados igualmente á este ejército.

ceo para no escucharte se dan por resfriados y tosen, gargajea y escupen como si de cada uno de ellos y de todos ellos juntos, ni de sus toses, ni de sus aplausos te importase á tí un bledo; á tí maldiciente escritor que en tales compromisos me pones.

Yo.—Valgate Dios por sentida, pluma de mis pecados, ¿quién te ha metido en la cabeza tal sarta de despropósitos? ¿Quién de pluma dócil y bondadosa te ha transformado en pluma de la oposición, revolucionaria y juntera?... ¿Dónde has ido pluma de bercebú á buscar todas esas calificaciones hijas sin duda de algun caletre de secano?... ¿Estás herida de alfericia?... ¿Te han hechizado los duendes?... ¿Has servido para traducir al gitano el evangelio de San Lucas?... En fin pluma mía ¿Te has vuelto loca, que así te cuidas de esa estúpida parte del género humano que tan á tuerto te maltrata?... Déjalos, amada pluma, zambor, que para dar zumbidos nacieron los zánganos; déjalos murmurar, que oficio es ese de mugercillas de encrucijada; y preséte á mis insinuaciones, y escribe sin miedo de las tormentas de este mundo en que nos agitamos.

Mi pluma.—Escribe; escribe, me dices... como si no hubiera mas que cogery ponerse á escribir... ¿Y los sábios que critican?

Yo.—Son semejantes á la deuda sin interés, valores nominales que están al cinco por ciento.

Mi pluma.—¿Y los ignorantes que silvan?

Yo.—Esos no son ni mas ni menos que ignorantes y algunas veces mentecatos.

Mi pluma.—¿Y los fiscales de imprentas?

Yo.—¿Qué buen sugeto, qué cándido, y qué honrado y qué buen marido debe ser un fiscal de imprentas!

Mi pluma.—¿Y el café del Príncipe?

Yo.—Apéndice corolario y escuela del Liceo artístico y literario español.

Mi pluma.—¿Y las notabilidades?

Yo.—Pluma, vamos despacio. Bien se está San Pedro en Roma: yo sé perfectamente quiénes son las notabilidades: déjemoslas dormir sobre sus laureles, un poco marchitos ya por falta de riego, y pasemos á otra cosa.

Mi pluma.—¿Con que quieres que pierda de todo punto la vergüenza, y que sin piedad desuelle á todo malandrín que coja por mi banda?

Yo.—No pretendo que desuelles tu á nadie, que ya sé yo que el mundo no sufre semejantes chanzas; conténtome con que los apalees, y les des mal rato siempre que á las mientes me venga el deseo de arrojar la verdad por la ventana. Porque has de saber, pluma disidentora, que es beneficio público y trascendental el que se hace denunciando tramposos, aseteando embusteros, arrancando disfraces, revelando ocultas infamias y mostrando en suma á los pícaros como pícaros, y como pícaras á las pícaras.

Mi pluma.—También me tachan de des-

envuelta y escasa de honestidad, cuando tu sabes bien hasta donde llega mi pureza y la reclusion en que vivo: Y culpanme de este desman por no sé que *hierro del cirujano* que pusites en un romance, frase que hubo de vibrar en maliciosas y asendereadas fantasías, las cuales si entendieron la alusioncilla ellas se sabrán por qué.

Yo.—Y dices verdad, que si yo escribí aquello, á fé mia que no lo comprenderán los inocentes, castos y puros, sino los que por experiencia de la vida, de afan en afan, y de tropezon en tropezon imaginan que todos los perros son podencos como se lo figuraba el loco de Sevilla, de que nos habla el gran Cervantes.

Mi pluma.—Buena cosa es la honestidad, y no es peor la decencia.

Yo.—También eso es cierto, si no anduvieran los hombres tan regatones y las mugeres tan regateadas.

Mi pluma.—Achaques y miserias.

Yo.—Que se van llevando gota á gota, como decia Isturiz, é hilo á hilo la salud, el dinero y la paciencia hasta dejar á los unos y á las otras como pergaminos de libro viejo, amojamados, enjutos y rugujosos.

Mi pluma.—Bonita coleccion de duendes y saludadores.

Yo.—Es que el mundo, mas que mundo parece aquelarre de endemoniados, en el cual danzan todos apostando á quien miente mas, y es mas vicioso y peor. El que no juega se emborracha, ó es adúltero.

Estos son preparativos para la campaña de la próxima primavera, que esperamos sea verdadera campaña, y no paseos tan inútiles como los que se ven obligados á dar ahora nuestros generales.

Guadalajara 18 de enero. Hoy se ha terminado en esta ciudad el juicio de esenciones ó sea la declaracion de soldados y suplentes para la presente quinta de 400 hombres. Esta delicada operacion se ha celebrado aqui con el mayor orden, gracias al esmerado celo y conocida justificacion de nuestro ayuntamiento constitucional y á la rectitud é imparcialidad en los facultativos D. Angel de San Martin y don Antonio Garcia, nombrados al efecto.

EL GUIRIGAY.

Madrid 20 de enero.

Esperamos con ansia la interpelacion del elocuente orador que más de una vez ha echado por tierra los perniciosos discursos del señor Martinez de la Rosa, ya sobre política interior, y ya sobre nuestras relaciones con las potencias extranjeras; porque deseamos que se resuelva cuanto antes el gran problema del Estado, y que se sepa de una vez para siempre hasta donde raya la imbecilidad orgullosa del iluso jefe del partido de los privilegios ó del despotismo, que viene é ser igual, en toda la estension de la palabra. Nuestro deseo lleva elevadas miras de justicia nacional, y las lleva con el designio noble y grandioso de que caigan aborrecidas las reputaciones usurpadas, levantándose sobre su esterminio y su ruina el patriotismo humillado hasta ahora, la virtud

ro, ó ladrón, ó espía, ó cobarde con visos de traidor. Como arcaduces de noria andan los hombres, unos boca arriba y otros boca abajo, dando vueltas sin cesar, cuando llenos, cuando vacíos, robándose mutuamente, hiriéndose sin piedad, matándose sin conciencia; hoy por un trapo mañana por una cruz, despues por una mirada, como si el trapo fuera mas que un trapo, la cruz mas que una cruz, y la mirada mas que una mirada.

Mi pluma.--Vanidad de vanidades.

Yo.--Polvo y ceniza. Un rey es un hombre y un mendigo es otro hombre. Un grande es menos que un rey y tambien suele parecer hombre. Un poeta es mas que un rey, que un grande y que un mendigo; y un pueblo mas que un poeta. Mas que todos los pueblos es el tiempo. Imagina pues lo que será un palacio, y lo que valdrán diez varas de librea dorada sobre tres de paño azul ó verde ó encarnado.

Mi pluma.--Mucho tiendes el pensamiento.

Yo.--Sin embargo, con pensamiento y todo tampoco valgo yo mas que un pordiosero.

Mi pluma.--¿Un pordiosero....? ¡Triste debe de ser la vida de un pordiosero!

Yo.--Y alegre tambien: él vive como vive el rico, y si sufre él tiene la culpa de sus padecimientos. Sus brazos son mas fuertes que los del poderoso; su alma mas dura; sus compañeros muchos..... Ni yo se

hasta ahora escarnecida y el profundo instinto y la sabiduría popular hasta ahora desdeñada. Nuestras necesidades son del dia; y con antiguas glorias manchadas por modernas apostasías, hijas si se quiere ó del vapor aristocrático de una edad delirante, ó de causas menos nobles, ni se gobierna á la nacion ni se la arranca de la crisis en que por instantes muere subyugada la libertad, ni se estingue la guerra que los sueños, las locuras y las utopías de cabezas desorganizadas y estériles fomentan mas que la criminal proteccion que recibe el príncipe rebelde de otros tan rebeldes y tan caribes como él y como los inmundos frailes que le sirven.

Entretanto como una consecuencia necesaria de un sistema pérfido y bastardo por su propia naturaleza, se aguarda todavía que nos ayude en la grande obra de nuestra salvacion y nuestra gloria, cualquiera de los ministerios franceses; con tal que se contenga dentro de los mezquinos límites de la doctrina reaccionaria que al paso que ha desnaturalizado la revolucion de julio, ha ido aumentando indefinidamente las facultades de la corona y del poder ejecutivo de Francia con inmenso daño de la libertad del mundo civilizado. Pero el mal toca á su extremo, y tal vez se medita á estas horas la misma catástrofe de 1823; y urge mucho que el pueblo, el verdadero pueblo, el pueblo de los pobres que no puede emigrar como

por qué hay ricos ni por qué hay pobres.

Mi pluma.--Hablemos de otra cosa, no nos entiendan y nos den por impios.

Yo.--Fuéseme por los campos imaginarios la palabra, y si tu no me adviertes, quizá doy yo un escándalo con ella.

Mi pluma.--Bueno es tener amigos.....

Yo.--Con que... ¿te bajas ó no te bajas de ese sombrero?

Mi pluma.--Tengo todavia desconfianza.

Yo.--¿Te han de quemar por herege ó judaizante?

Mi pluma.--Pasó el tiempo de la quema pero queda el garrote.

Yo.--Riete de niñerías. El que hoy vive sin pensar de vez en cuando en la horca, no es persona honrada. Morirse es ahora casi mejor que casarse, y ya ves que no faltan matrimonios.

Mi pluma.--Ni maldiciones tampoco.

Yo.--Diré lo que el refran: *viva la gallina y viva con su pepita*. Una boda es como un fraque nuevo que acaso se lo pone el sastre antes que lo vea su amo; y los gustos de la boda duran lo que una levita; seis meses de buen ver, seis de medio pelo, un invierno debajo de la capa y un verano lavando los ladrillos de la cocina.

Mi pluma.--Por eso guardo yo tanto mi palma.

Yo.--Bueno es morir con ella aun cuando la palma esté seca y empolvada.

Mi pluma.--¿Sabes que me va saltando el aliento y que basta ya de conversacion?

el de los ricos, conozca quién le ampara y quién le engaña.

Para nosotros, mientras la revolucion de 1830 no se restituya á toda su integridad y á toda su pureza, cualquiera ministerio francés trabajará para que mueran las libertades españolas y aun las libertades de allende los Pirineos. Quien se plega con escandalosa devocion á los horribles planes de la Rusia; quien ha tratado de profanar cuanto en la Suiza hay de mas grande y mas sagrado; quien busca siempre ocasion de autorizar libelos infamatorios contra las costumbres y las virtudes castellanas, ó mas bien quien permite satisfecho que se nos trate de asesinos y malvados mientras que por medio de actos patentes se liga con el impudente traidor de España, ese no puede ser amigo nuestro; ese aborrecerá nuestras instituciones liberales; ese aspirará siempre á que seamos sus esclavos. En la agonía en que vivimos la voz *simpatías* debemos escucharla con la indignacion con que oímos los insultos: y cuenta que si el pueblo español es sufrido á toda prueba, le basta estremecerse para que se quemem todos los ídolos á quienes la servil adulacion eleva el incienso que elavora la misma tiranía. Que España se entrega á la mal llamada restauracion por nuestros cobardes detractores, es un grito de alarma que retumba en el fondo de todos los corazones virtuosos. La contestacion al discurso de la corona de Francia,

Yo.--Bajate, pues, de esa eminencia y... hagamos las amistades. Escribiremos como nos plazca y lo que á las mientes se nos venga. Si alguno se desvoea con dimes y diretes, no faltarán respuestas que darle, con las cuales cuando se convenza rabiará que para el caso es lo mismo. Si alguna señora enlucida y barbi-arruinada, olvidando sus quince nos encaja sus ochenta, ajustaremosle la suma de sus meses por la de los pliegues del rostro, y sacaremos á plaza el Matusalen en que vive. Si algun dorado señor nos dá por republicanos, peor para él que no sabe lo que significan las palabras. Finalmente, si los hombres de criterio, imparciales y virtuosos, si las mugeres hermosas nos conceden un aplauso, una sonrisa, ¿qué nos puede importar esa tanda de bailarines en cuerda floja que nos zahieren?

Mi pluma.--¡ Viva la verdad!

Bajó la pluma del sombrero, pusose en mi mano y se acabó el artículo.--Unos dirán--¿qué tonto?--y yo me reiré.--Otros responderán:--no si no pícaro--y yo me reiré.--Quién me calificará de revoltoso--y yo me reire.--Alguno habrá que por estravió aplauda--y yo me volveré á reir.--Y cuando nadie diga nada todavía me estaré riendo de los unos para burlarme de ellos, y de los otros por gratitud que á sus elogios debo.

Aunque escritor satírico, tengo sin embargo alma, y se sentir y se agradecer.

Ibrain Clarets.

y especialmente el voto particular del Mr. Dupin, puede reducir algo los intentos de bien sabemos cual distinguido personage; pero el plan de consumir la ruina de esta patria infeliz, no dejará de seguir por eso el rumbo meditado; y solo cuando doctrinas nuevas, cuando nuevos elementos de bien estar, cuando principios radicalmente populares prevengan y dirijan la marcha de la gran nacion francesa, podremos darnos á tal cual esperanza halagüeña, de que esos principios, elementos y doctrinas influyan en bien de los españoles. Hasta entonces las promesas mas risueñas serán engaños evidentes; porque la escuela de la hipocresía no es la escuela de la virtud que cumple, sino la escuela de la astucia engañadora y del artificio que seduce y que miente el favor mismo de que hace alarde un sistema falso y procazmente humanitario.

Si la España ha de ser libre, debe serlo esencialmente por sí propia: que si la suerte reparte alguna vez sus dones á la negligencia dominante, solo el cuidado y el trabajo producen los grandes beneficios. El hijo de un poderoso puede nadar holgando en la abundancia; pero una nacion no es independiente y rica, si ella misma no labra su riqueza, si no conquista su libertad é independencia.

Sin embargo, la nacion inglesa nos ha mostrado que sus simpatias hácia el pueblo español son provechosas y eficaces. Opinamos que hoy estaría cerca de reinar en España la inquisicion con sus frailes y la tiranía con sus cadalsos si los ministerios liberales de Inglaterra no hubieran estorbado que el fiel de la balanza política se inclinase del todo en favor del gabinete de las tullerías; y pensamos asimismo que el día en que un ministerio español alce la fuerza popular y la levante en alas del entusiasmo para que caiga vencedora sobre todos los tigres de la humanidad acongojada; en ese día se abrirán las bolsas de los grandes capitalistas de Londres, los cuales se comprometerán en favor de toda nuestra causa. Si alguna cosa falta es necesario crearla, fundarla, dándole la direccion conveniente. El lord Melbourne tiene á nuestro ver profundo convencimiento, de que el medio de las represalias es un medio de salvacion. La esposicion de Londres á su gobierno sobre los asuntos de España, no es como se piensa producto de ideas liberticidas; sino un acto de beneficencia de que pudiéramos sacar partido inmenso. Los torris querrán acaso convertirla en un arma de oposicion para que sus consecuencias abrumen á los liberales de España; pero la prensa periódica de esta nacion ha dado á conocer la sangrienta

guerra brutal que contra la libertad fulminan los traidores, y la necesidad absoluta de poner límite á la ferocidad de los caribes por medio de las represalias y otras medidas semejantes. Asi se presenta al ministerio una coyuntura feliz; y si la aprovecha, si disuelve desde luego las cortes, porque disolverlas es tan necesario para la libertad como el agua para el sediento, y como el sosiego del alma para el criminal, entonces repetimos, la patria se alejará algunos pasos de su sepulcro. Lo demas conspira á envilecerla, y apróxima el instante en que viéndose sin defensa, rompa todas las ligaduras y haga ver que es verdaderamente soberana

Por la correspondencia de Teruel se puede ver las esperanzas que animan á los aragoneses. Sin que el gobierno haya hecho de su parte mas que amortiguar el espíritu público de aquel pais, la buena voluntad de sus habitantes secundada por el general en jefe reanima el decaído entusiasmo desde las desgracias de Morella.

¡Calculen de buena fé cuál sería el partido que se puede sacar de los pueblos si fuera diestra la marcha de nuestros mandarines!... Aunque nuestro corresponsal espera mucho de la actividad de Van-Halen, por nuestra parte no esperamos nunca, porque á fuerza de desengaños hasta lo que vemos y palpamos nos parece ilusion.

Segun dicen los noveleros parece que han sido relevados de sus mandos algunos gefes militares.

Aplaudiríamos este paso del ministerio, si al quitar personas levantara los estados de sitio. Mientras que las medidas se reduzcan á personalidades no saldremos de pandillas, y el Guirigay no gusta de pandillages ni de banderías. Decision y buena fe, franqueza y actividad, todo lo demas es engañar al pueblo.

A LAS 10 DE LA MAÑANA DE HOY.

Vitoria 17 de enero. En la madrugada del 12 recibió orden el coronel Zurbano para trasladarse á la Rioja alavesa á fin de impedir las frecuentes incursiones que desde la poblacion hace el cura de Dallo. A los dos dias entró en esta plaza una brigada de la guardia real con dos escuadrones del 5.º de línea al mando del general Rivero. Apenas se verificó este movimiento emprendió el suyo hasta Salvatierra el general Maroto con ocho batallones y seis escuadrones, que con cinco batallones alaveses y tres escuadrones que se hallan en los pueblos inmediatos á esta plaza, compo-

nen la fuerza de trece batallones y nueve escuadrones, la que segun noticias confidenciales permanecerá en expectativa de las operaciones de nuestro ejército.

Pamplona 14 de enero. La guerra se halla enteramente paralizada, y en esto los facciosos se parecen tambien á nosotros, á lo menos por esta parte, que de las otras no sé nada. Sin embargo, se dice que se preparan para la primavera y los tímidos creen que van á presentar unas fuerzas formidables de caballería. Yo bien creo que trabajan en esto, pero tambien me persuado que poco mas ó menos sucederá este año como los anteriores; tendrán algunas pérdidas y ganancias, las tendremos tambien nosotros, pasará el verano y volverá cada uno á su tierra favorita; y los pueblos... los pueblos... á estos se los llevarán los demonios.

Por fin, si pudiera uno coger en la espalda á su familia, y su poca fortuna y marcharse aunque fuera á la China, menos malo; pero eso de tener que permanecer aqui y ver, aunque no sea mas que de lejos las boinas encarnadas, que se pueden acercar algo mas con el tiempo, es cosa á la verdad que le pone á uno de mal humor. En fin, sea como Dios quiera, como dice el juicio del año del prosáico calendario de Navarra.

Teruel 9 de enero.—El dia 5 entró aqui el Excmo. Sr. general en jefe.

El 6 pasó revista de armas y municiones á todas las tropas, y el digno general Van-Halen tuvo á la mesa á todos los oficiales de superior graduacion, sobre cuyo convite daremos mañana detalles.

El 7 lo pasaron las tropas haciendo el ejercicio; se hallan bien racionadas y entusiasmadas.

Hoy 9 acabamos de saber que 4 batallones facciosos se hallaban ayer por Buena, y que el brigadier Mir estaba muy inmediato, pero nada esperamos de su señoría.

IDEM 14. Llegaron á esta el comisionado inglés y el capitán faccioso que pasaron al cuartel general de Cabrera, con el fin de inclinar á este monstruo que regularizase la guerra, respetando las leyes de la humanidad y el derecho de gentes: por lo que hemos podido traslucir, y otros particulares que hemos sabido de positivo, el gefe rebelde recibió muy mal á dichos comisionados; los trató con dureza y desprecio, y aun se oyeron espresiones que los hicieron temblar. Lo cierto es que preguntado el inglés como habia ido en la entrevista contestó este: "Cabrera es un bestia y un bárbaro, me queria"... El mismo comisionado inglés oyó que el tigre decia á su espalda, "por menos de un cigarro fusilaré al tal inglés."

Este es el miramiento y el respeto que tienen los carlistas á las comunicaciones mas sagradas, y á las naciones que un dia entraron en convenios y arreglos con los rebeldes navarros y vascongados.

(C. del G.)

EDITOR RESPONSABLE.—D. R. CARSI.

Madrid: Imprenta de EL GUIRIGAY.